## A LA MEMORIA DE MIGUEL SANCHEZ-MAZAS

## Javier ECHEVERRIA\*

Miguel Sánchez-Mazas nació en Peschiera (Italia) el 3 de septiembre de 1925 y falleció en San Sebastián (España) el 6 de mayo de 1995. Licenciado en Matemáticas por la Universidad de Zaragoza, leyó su Tesis Doctoral, "Calcul déonthique (Calcul des Normes)", en la Universidad de Neuchâtel (Suiza) en 1973, publicada ese mismo año en Barcelona (Ariel), con el título *Cálculo de las Normas*. Estuvo adscrito al Instituto de Filosofía "Luis Vives" del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid, 1952-56), fue profesor *Chargé de Cours* en la Universidad de Neuchâtel (1973-1982), Catedrático Extraordinario de la Universidad del País Vasco (San Sebastián, 1982-1990) y Profesor Emérito de esta misma Universidad desde octubre de 1990 hasta su muerte.

\* \* \* \* \*

Desde su primera publicación científica ("Sobre un pasaje de Aristóteles y el cálculo lógico de Leibniz", Revista de Filosofía (Madrid), vol. 10 (1951), 529-534), Sánchez-Mazas mostró su interés por la Lógica, y en particular por el gran proyecto leibniziano de la Characteristica Universalis. La originalidad y la repercusión internacional de sus contribuciones se mostraron también desde ese primer artículo, comentado y mencionado por Rescher, Bochenski y Kauppi. Feys, Ladrière, Risse y Ferrater Mora se hicieron eco de sus siguientes artículos, publicados en una nueva revista española, THEORIA, dedicada a la Teoría, Historia y Fundamentos de la Ciencia, de la que Miguel Sánchez-Mazas fue el principal animador durante su época en el CSIC. Su primera monografía, Fundamentos matemáticos de la Lógica Formal, obtuvo el Premio Menéndez Pelayo en 1955, aunque no fue publicada hasta 1963, en Caracas (Universidad Central de Venezuela), gracias al apoyo de Juan David García Bacca. Miguel Sánchez-Mazas había sido detenido en 1956 por su defensa pública de sus convicciones democráticas y socialistas, por las cuales luchó durante toda su vida. Poco después se exiló, siendo condenado en rebeldía por el régimen dictatorial de Franco. Con ello se interrumpió la publicación de la revista THEORIA, cuya elaboración había sido asumida en todo momento por Sánchez-Mazas, en colaboración con personas como C. París, G. Bueno, L. Martín Santos, M.L. Cutanda, V. Sánchez de Zavala, F. Pérez Navarro, E. García-Camarero, N. Barraclough, R. Drudis-Baldrich, y contando con el apoyo de J. Rey Pastor, J. Palacios, P. Laín Entralgo, J. Echarri, F. Cordón, J.D. García Bacca, J. Ferrater Mora y J. Zaragüeta, entre otros. Con la desaparición de THEORIA, el público hispano-parlante perdió una revista que fue el primer foco de renovación de los estudios filosóficos, lógicos y científicos en España. La revista TEOREMA, de cuyo Consejo de Redacción fue miembro Sánchez-Mazas, desde el exilio,

## Javier ECHEVERRIA

retomó el relevo en los años 70. Tras su rehabilitación política y profesional con la transición democrática, Sánchez-Mazas volvió a ser el alma de la segunda época de la Revista THEORIA, editada desde 1984 por el CALIJ (Centro de Análisis, Lógica e Informática Jurídica) y por la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, en colaboración con profesores de la Universidad de Salamanca y de otras Universidades españolas y extranjeras.

Además de la revista THEORIA, Sánchez-Mazas colaboró en la fundación de la Sociedad Española de Epistemología e Historia de la Ciencia, ya en 1952, así como en el Seminario de Lógica Matemática del Instituto "Luis Vives" y en la edición de los Cuadernos del Instituto. Ello permitió que fueran conocidos en España autores como Carnap, Bell, von Juhos, Wittgenstein, Quine, Russell, etc. Autores como Perelman, Bernays, Braithwaite y Février-Destouches colaboraron con THEORIA en su primera Epoca. THEORIA era elaborada, y a veces también distribuída y financiada, gracias a la firme voluntad de Miguel Sánchez-Mazas y de sus más directos colaboradores. Ello no impedía que Sánchez-Mazas encontrara tiempo y fuerzas para desarrollar su compromiso político, primero en España y luego en el exilio, como representante sindical de UGT y de organizaciones internacionales. Miguel Sánchez-Mazas luchó siempre por el progreso político, social, intelectual y científico en España, desde una perspectiva internacionalista y solidaria. Su compromiso con el desarrollo de la lengua española y de la cultura hispanoamericana fue otra de las notas que definen su conatus intelectual, pleno de fuerza y de vocación por la racionalidad. THEORIA ha sido esencial para el despliegue intelectual y científico de Miguel Sánchez-Mazas; pero no hay que olvidar que su lema era el de Leibniz, Theoria cum praxi, y que siempre se mostró activo en la actividad política, sindical e institucional, como bien sabemos quienes hemos tenido el honor de colaborar con él durante estos últimos doce años desde la redacción de THEORIA y desde el Departamento de Lógica y Filosofía de la Ciencia de la Universidad del País Vasco.

\* \* \* \* \*

Sus publicaciones a lo largo de los últimos 25 años de su vida, ya como profesor universitario en Neuchâtel y en San Sebastián, han sido muy numerosas y han mantenido siempre sus intereses intelectuales originarios, ampliados y evolucionados hacia temas conexos: la lógica intensional, la silogística, la lógica modal, la informática jurídica, la filosofía y la historia de la ciencia. Sánchez-Mazas ha publicado unos 100 artículos en revistas especializadas, en España y en el extranjero, además de numerosos artículos en la prensa. Varias de estas contribuciones han abierto nuevas vías de investigación y han aportado resultados relevantes, habiéndose convertido en obras de referencia para los expertos internacionales en dichas materias. Particularmente importantes son sus desarrollos de la Característica Aritmética de Leibniz, que le han dado un merecido prestigio entre los estudiosos de Leibniz, así como las diversas aplicaciones de esos cálculos a distintos ámbitos de las ciencias formales y jurídicas. En los últimos años preparaba un tercer libro, *Verdad, número, ley. ¿Leibniz o Gödel?*, que no le dió tiempo a terminar, y que hubiera representado la síntesis de su actividad intelectual en las dos últimas décadas.

## A LA MEMORIA DE MIGUEL SANCHEZ-MAZAS

Desde el punto de vista institucional, además de su intensa actividad en la UPV/EHU como profesor, como organizador de reuniones internacionales y como director de proyectos de investigación, Sánchez-Mazas ha colaborado activamente en la refundación de la Sociedad de Lógica, Metodología y Filosofía de la Ciencia, creada en diciembre de 1993, y cuya Asamblea General Ordinaria le nombró Socio de Honor el pasado 29 de abril, justo una semana antes de su muerte. En 1994 se firmó un convenio entre esta Sociedad y el CALIJ, del que fue Presidente-Administrador desde su fundación en 1982 hasta el día de su muerte, mediante el cual THEORIA pasó a ser Revista Asociada a la recién creada Sociedad.

Entre sus últimos escritos, hay que mencionar el texto titulado "Calculemos... Matemáticas y Libertad", que abrirá el volumen de homenaje que prepararon en los dos últimos años Javier de Lorenzo, Lorenzo Peña y quien esto firma, y que será publicado este mismo año por la Editorial Trotta, en colaboración con la Consejería de Cultura del Gobierno Vasco y con el Servicio de Publicaciones de la Universidad del País Vasco. Dicho artículo supone una importante contribución intelectual autobiográfica que, junto con el artículo científico que Miguel Sánchez-Mazas aporta a este volumen, titulado "La aritmética intensional: un cálculo numérico intensional de significados, contenidos y cualidades", representa un primer anticipo de la gran herencia intelectual que nos ha dejado Miguel Sánchez-Mazas. Desde estas páginas animamos a los expertos y a los estudiosos de su obra a colaborar en la tarea de ordenar, seleccionar y editar las aportaciones científicas de Miguel Sánchez-Mazas.

\* \* \* \* \*

Despedimos así, desde las páginas que él mismo creó, a uno de los lógicos españoles que más contribuciones originales ha realizado en este siglo y que ha obtenido un mayor reconocimiento internacional. Despedimos así al fundador, creador y mantenedor de la revista THEORIA, que ahora acoge en su seno la memoria de Miguel Sánchez-Mazas. Despedimos al hombre de acción comprometido con su país, con la sociedad, con las instituciones y con la universidad. Pero despedimos sobre todo al amigo, al hombre que fue, "en el buen sentido de la palabra, bueno".

¡Ojalá que su personalidad y su trayectoria intelectual, tan digna, tan coherente y tan fecunda, puedan servir como ejemplo a las nuevas generaciones, interesadas, como Miguel, en el progreso de la lógica, de las matemáticas, de la ley, de la ciencia y de la filosofía! Las páginas de esta revista siempre estarán abiertas a quienes se animen a seguir su estela intelectual.

<sup>\*</sup> Departamento de Lógica y Filosofía de la Ciencia Universidad del País Vasco Apartado 1.249 20080 San Sebastián